

mais encore sur la Loire et la Meuse, et jusqu'à l'Océan (DION CASSIUS, liv. 44). » Combien cette activité ne dut-elle pas redoubler, surtout après qu'Auguste eût fait de Lugdunum la métropole des Gaules, et particulièrement pendant les trois ans qu'il résida dans cette ville, de l'an 738 à l'an 741 de Rome.

Tacite nous apprend que, sous Néron, Lucius Vetus, qui commandait pour ce prince dans une partie des Gaules, conçut le projet d'unir la Moselle et la Saône par un canal, afin d'établir une communication facile entre le Rhône et le Rhin, l'Océan et la Méditerranée. « Nos troupes, dit-il, embarquées sur la Méditerranée, puis sur le Rhône et sur la Saône, auraient été, par ce canal, portées de la Moselle dans le Rhin, et de là dans l'Océan : on n'eût plus eu la difficulté des marches, et l'on aurait réuni, par la navigation, les côtes du Nord et celles de l'Occident. Ælius Gracilis, lieutenant de la Belgique, fit avorter ce projet, en alarmant Vetus sur le danger de porter des légions dans une province qui n'était pas la sienne, et de paraître briguer l'affection des Gaules, et sur ce que l'empereur en pourrait prendre de l'ombre, ce qui arrête souvent les entreprises les plus utiles. (ANN. liv. XIII. chap. 53) (1). »

Lorsque Alexandre-le-Sévère asservit à une police et à une règle fixe tous ceux qui exerçaient un art ou un métier, il leur permit de se choisir des patrons ou défenseurs. Plusieurs inscrip-

(1) Pendant la campagne de 1838, l'administration des Ponts-et-chaussées a fait faire les études d'un canal de la Saône à la Moselle, qui irait franchir vers Chamouzey le seuil qui sépare les deux versants, à un niveau inférieur de 30 mètres à celui du bief de partage du canal de Bourgogne, au moyen d'un souterrain de 600 mètres de longueur.

La longueur à parcourir pour aller de la Saône à la Moselle, ou de Cendrecourt au canal de la Marne au Rhin, par cette direction, est de 148,438 mètres, savoir ;

Versant de la Saône	51,585 mètres
Partie du canal alimentaire	35,435
Versant de la Moselle	61,620

TOTAL 148,438 mètres